

Fpm 8.-

TRANSCRIPCION DE DECLARACION

SR. JOSÉ ANTONIO MORALES MIRANDA

DENUNCIANTE

CAUSA ROL N° 21-2016.-

SANTIAGO; 06 DE JUNIO DE 2016.-

Se identifica don **José Antonio Morales Miranda**, parte denunciante, socio de la Asociación de Rodeo de Santiago Oriente, Presidente del Club de Rodeo de Providencia, quien se presenta a declarar en la CAUSA ROL N° 21-2016, en virtud de un denuncia presentado a este Tribunal, el día 30 de Mayo de este año.

En primer lugar señala que ratifica su denuncia en todas sus partes y para todos los efectos legales correspondientes. Agrega que ha hecho esta denuncia por cuanto en el aspecto reglamentario, sabemos que el Delegado, es la autoridad máxima del Rodeo, que debe arbitrar todas las medidas conducentes para un buen desempeño, debe ser una persona idónea que conozca el reglamento y por sobre todo eso, tiene que tener un actuar ético y correspondiente a una máxima autoridad, y aparte de eso, el reglamento le impone una serie de obligaciones, entre ellas, visar o revisar tanto el loteo, como la carga del toril. Hay una serie de disposiciones, tanto en el reglamento, como en el Código de Penalidades que así, lo estipulan. Dicho lo anterior, conforme lo señala mí denuncia, fui a participar al rodeo Interasociaciones de Maipo, fue un rodeo grande, de mucha asistencia. Yo, tenía derecho asistir a la Serie Potros y Libres, llevaba potros y una mixta, participe en la Primera Serie, que fue la de Potros, que habían cuarenta participantes, y quede por un punto afuera, quede quinto. Un Primer animal, muy bueno, segundo animal, repetido. En la Primera Serie Libre, que fue muy tarde, participaron, creo que 62 o 63 colleras, el primer animal, fue un animal de tipo clavel, unos más gordos que otros, pero en general un ganado no corrido, rápido. En el primer animal hicimos siete puntos buenos, pasaron doce colleras al segundo toro. El segundo toro, se nos puso en conocimiento que eran toros corridos, todos y que habían sido los mismos que habíamos corrido en la Serie Potros, un ganado overo americano, que en la serie anterior eran buenos, pero eran pesados. Partió el segundo animal, era muy tarde, éramos doce colleras. Hacía mucho frio, eran una y media, dos de la mañana, cada vez quedaba menos gente y empezó la participación regular, y en lo particular, me toco un toro bastante malo y logramos por suerte hacer una atajada y quedamos con doce puntos. Yo, creo que corrí en cuarto o quinto lugar de la serie, bueno se siguió desarrollando, todos los toros se notaba que eran corridos, unos más difíciles que otro, siempre sale uno mejor que el otro, pero se notaban que estaban corridos, porque se trancaban, porque se cargaban, no querían llegar a la atajada, era evidente que estaban corridos, hasta que se fue desarrollando la serie, nos pasaron dos colleras y quedaban dos cupos y de repente corren una collera de Maipo, que eran Gamboa y Gamboa, que fueron los penúltimos, y les salió un toro bastante bueno, hicieron dos atajadas y con eso nos pasaron a nosotros, yo hasta ese minuto dije, bueno tuvieron suerte los Gamboa. Bueno, quedaba un cupo y una collera. Esta collera era de unos señores que no conozco, unos cabros jóvenes, que eran Figueroa y Figueroa, que son de Maipo. Yo, estaba n el sector de dentro de la medialuna, fuera del apiñadero, al medio, y mí compañero, que estaba conmigo, José Antonio Muñoz, inmediatamente que sale el toro, me dice: "**Oiga**

Fern 9.-

*don José Antonio, mire el toro, nada que ver con el resto*". En eso miro, era un dalmatan, pesaba entre 70 y 100 kilos menos que el resto y evidentemente no estaba corrido. Galopo como dalmatan, manso y los Sres. Figueroa y Figueroa, hicieron dos atajadas y nos pasaron y quede afuera. Hasta ahí, nada, esto fue cerca de las dos de la mañana. En ese minuto, yo estaba ahí, estaba quemado y entran al apiñadero dos corredores de la Asociación, entiendo que San Felipe, eran Claudio Vega y su compañero, Javier Ruiz, ellos estaban esperando el resultado de la serie, porque tenían 15 puntos buenos, afuera de la medialuna y justo afuera en esa medialuna están los corrales, esta la manga, en eso entra Claudio Vega, y le dice a mí compañero porque lo conoce: *"Oye, el último animal lo cambiaron"*. Agrega: *"Ese toro no estaba en la manga, lo echaron, estaba en un corral aparte y lo acaban de echar"*. Ruiz, dice lo mismo: *"Si, yo también vi, y lo echaron de otro corral"*. Entonces me acerco a Claudio Vega, lo conozco del rodeo y le pregunto: *¿Oye, es cierto lo que estás diciendo?* Y él me responde: *"Si, por supuesto, si yo lo vi"*, y luego me agrega: *"Si, los cagaron"*. Entonces yo le dije: *"mira lo que tú me estás diciendo es muy serio, es muy complicado y yo no lo voy a permitir"*. Ante esto, él me dice: *"Hay, don José Antonio, no diga nada"*, a lo que yo le respondo: *"Pero como no voy a decir nada, hombre, si el deporte tiene que ser limpio"*, entonces él me agrega: *"No, es que yo estuve en Maipo, yo corrí aquí, me invitan siempre a correr e incluso hubo un tiempo que corrí con el Delegado, no, no, no me meta en líos"*, entonces yo le dije: *"lo siento mucho"*. En eso yo pregunto *¿Donde está el Delegado, y vuelvo a preguntar?* y lo veo que estaba frente al apiñadero, en el costado izquierdo mirando, entonces luego que me baje del caballo, en el sector de las tribunas me acerco a él y le digo: *¿Cómo es posible que se cambie un novillo de la manga o que se eche aparte, es una cosa evidente, como Ud., lo permite?* Para sorpresa mía, pensando que me podía contestar, oiga yo cargue la manga, esto es absurdo, o quien le dijo esto, vamos a confrontar lo que usted está diciendo con la persona que está a cargo de esto, en fin y me responde: *"A no, yo no vi caballero, haga lo que usted quiera"*. Entonces yo le dije: *"Voy hacer una denuncia al Tribunal Supremo, porque esto no puede ser"*. Agrego aparte que Vega y Ruiz, me dijeron que aparte que ellos estaban afuera esperando el resultado, en eso llego Pedro Juan Espinoza, que también estaba ahí, y me dijo: *"él también vio esto"*. Bueno luego que le digo esto al Delegado, él me señala: *"A esta hora no puede hacer el denuncia, además que ahora la Cartilla es toda por computación, es muy tarde"*. Entonces yo le digo: *Mire le digo a Ud., yo voy hacer el denuncia el lunes a primera hora y que yo en este acto me retiro del rodeo, aunque podría a ver corrido la otra serie, porque así, no se puede competir*. Me respondió: *A ya*. Posteriormente, mi compañero al llegar al camión, se encuentra con Pedro Espinoza, y le dice: *Me han informado como fue esta situación, y él le responde: Si, efectivamente fue así, pero esto se va a transformar en lío*. Mi compañero le señala: *Lo siento mucho pero don José Antonio, no Va a dejar pasar esto, lo va informar, así que te digo para que tú sepas*. En eso me encuentro con el hijo del Toño, José Ignacio Muñoz, y le pregunte si había Pedro Espinoza, donde puede estar, y justo estaba su camión a la entrada del estacionamiento, y me dice el hijo del Toño, el segundo camión es de él. Fui para allá, y le digo: *Oye, Pedro Juan, yo a ti no te conozco mayormente, te he visto porque eres un excelente jinete y espero que seas una excelente persona y hombre, tú me has dicho, esto, esto y esto*, y él me dice: *Si don José Antonio, es efectivo, yo vi cuando le echaron el novillo a la manga, que no estaba en la manga, pero yo soy hombre de pocas palabras, acabo de volver a Maipo, me va a meter en un lío*. A lo que le respondí que lo sentía, pero yo iba a ser el denuncia. Agrego que según lo que me informaron que lo que ocurrió, fue que no cargaron la manga completa. Es decir, éramos doce los que corríamos, pero no sé, si

José A. -

fueron once o diez que echaron a la manga, pero no los doce, pudiendo haberlo hecho ya que la manga hace veinticinco animales. Lo otro que debo señalar que desde la medialuna no se ve la carga de la manga y tampoco vi el corral de donde se cargaba la manga.

**Consultado por el Tribunal Supremo, para que responda: ¿El denuncia que Ud., hace en contra del Delegado, es porque hubo un cambio de novillo en la manga o porque se lleno con diez u once y no los doce que correspondía?**

**Responde el Sr. José Antonio Morales:** Mi primer denuncia o mi primera causal, es porque el Delegado, no cumplió con su obligación de verificar el llenado del toril, y que se lo ordena varias disposiciones del Reglamento y el segundo denuncia y de acuerdo a la investigación contra los que resulten responsables y esa investigación determinara mala o buena fe en esto que paso, pero de acuerdo a los testigos presenciales, que lo señalaron primeramente, hubo mala fe, porque novillo estaba aparte, ósea, lo tenían en otro corral o fuera de la manga y lo echaron, sabiendo que era que estaba en el último lugar. Ahora agregó que yo pedí un careo porque en un primer minuto sobre todo este Claudio Vega, señaló que si al lo citaban, él iba a negar esto, pero esto lo escucho mí compañero, y el hijo de él me escucho la conversación que yo tuve con Espinoza. Esto es a grandes rasgos la situación que ocurrió, es todo.-

\*\*\*\*\*